



## IN MEMORIAM ESTHER MIQUEL PERICÁS

Mientras preparábamos los trabajos que integran este monográfico sobre “Los orígenes del cristianismo”, quienes colaboramos en él, amigos y colegas de Esther Miquel, conocimos la triste noticia de su enfermedad y, pocos meses después, la de su prematura muerte. Juntos habíamos planeado los trabajos de este volumen, y juntos los discutimos con los demás miembros del Grupo de Investigación sobre los Orígenes del Cristianismo antes de que adquirieran la forma definitiva en que ahora los presentamos. Por eso, en el momento de publicar este monográfico, queremos dedicarle a ella este trabajo conjunto, al que con tanto entusiasmo se adhirió y en el que tan activamente colaboró, haciendo memoria de su trayectoria académica.

Esther Miquel Pericás nació Madrid en 1956. Estudió matemáticas en la Universidad Complutense de Madrid y, más tarde, después de haber ganado una beca Fullbright, realizó un Master en Arts and Sciences (especialidad Matemáticas) en la Universidad de Harvard (Cambridge, MA). De regreso a España, cursó la licenciatura en Filosofía en la Universidad Nacional de Educación a Distancia y, más tarde, realizó su doctorado en la Universidad Pontificia de Salamanca con una tesis sobre el trato de Jesús con pecadores en el contexto de la ética antigua. Durante el periodo de formación doctoral, realizó estudios bíblicos en la Universidad Pontificia de Salamanca, en el Instituto Español Bíblico y Arqueológico de Jerusalén y en L'École Biblique et Archéologique Française de la misma ciudad.

Desde 1999 compaginó su trabajo científico en meteorología con la investigación independiente sobre el Jesús histórico y el contexto social y cultural de los orígenes del cristianismo, temas en los que se han centrado sus artículos y colaboraciones, así como sus libros: *Amigos de esclavos, prostitutas y pecadores. El significado sociocultural del marginado moral en las éticas de Jesús y*

*de los filósofos cínicos, epicúreos y estoicos* (Estella 2007); *Jesús y los espíritus. Aproximación antropológica a la práctica exorcista de Jesús* (Salamanca 2009); y *Qué se sabe de... El Nuevo Testamento desde las ciencias sociales* (Estella 2011).

Esther Miquel fue socia de la Asociación Bíblica Española y de la Sociedad Española de Ciencias de las Religiones, en cuyos encuentros anuales participó siempre activamente. Durante todos los años de su carrera académica ha formado parte del Grupo de Investigación Sobre los Orígenes del Cristianismo, participando en diversos proyectos de investigación que han fructificado en publicaciones conjuntas: “El contexto histórico y sociocultural”, en *Así empezó el cristianismo* (Estella 2010); “La lógica antropológica de los exorcismos de Jesús” en *El Nuevo Testamento en su contexto* (Estella 2013); “Experiencias religiosas extraordinarias en los orígenes del cristianismo»” en *Así vivían los primeros cristianos* (Estella 2017).

La trayectoria académica de Esther Miquel se ha caracterizado por una libertad insobornable, que ejerció siempre apoyada en su condición de investigadora independiente; por el rigor científico de quien llegó a los estudios sobre los orígenes del cristianismo desde las matemáticas; y por el compromiso con los marginados y excluidos en la sociedad y en el discurso académico, a los que siempre tuvo presentes.

Grupo de Investigación sobre los Orígenes del Cristianismo